

## ACTOS DE LA ACADEMIA

### INFORME PRESENTADO POR EL SECRETARIO DE LA ACADEMIA, DOCTOR HERNANDO ANZOLA CUBIDES, EN EL PERIODO COMPRENDIDO DE 1940 A 1942

Excelentísimo señor Presidente de la República, señor Presidente y Miembros de la Academia Nacional de Medicina.

Singularmente honroso es para mí, comparecer ante esta ilustre corporación, para rendir el informe de las tareas cumplidas, destacando, con vigoroso relieve, la alta labor realizada por los señores Académicos y su obstinado empeño por servir con lealtad, eficacia y sabiduría su ardua misión científica.

Se traduce este esfuerzo en el número y calidad de las comunicaciones sometidas al estudio de la honorable Academia y en los trabajos presentados al concurso del premio "MANUEL FORERO", el que ha venido cumpliéndose con los intereses de la valiosa donación confiada a ella por su noble benefactor. No puede negarse que tiene un hondo significado el afán incesante del cuerpo médico para presentar obras de gran mérito, con profundo desinterés y con ejemplar consagración, lo que abre amplias rutas a todos los profesionales que quieran contribuir al engrandecimiento de la patria. Este laudable estímulo culmina hoy con la entrega del citado premio al autor del trabajo titulado: "SOBRE DISTROFIAS DEL LACTANTE EN BOGOTA", que fué considerado como el mejor, después de haber sufrido todos los trámites reglamentarios.

Con el objeto de proyectar este mismo espíritu de trabajo en la juventud universitaria resolvió acertadamente la Academia, que, cuando el producto del legado "Manuel Forero" sea mayor de mil pesos, el exceso se divida en cuatro partes con el objeto de adjudicar cada dos años, el día de la posesión de nuevos Dignatarios, los siguientes premios. de MEDICINA TROPICAL, DE CIRUGIA EXPERIMENTAL, DE FISIOLOGIA, y DE OBSTETRICIA. MEDICINA Y CIRUGIA. Para estos concursos la comisión de la mesa solicitó de los profesores respectivos, un informe sobre el alumno más distinguido de cada curso.

Con el mismo propósito, pocos días después de la muerte del Profesor Carlos Esguerra, de esclarecida memoria, sus hijos, los académicos Alfonso y Gonzalo Esguerra Gómez, donaron dos bonos de deuda interna por valor de quinientos pesos cada uno, a fin de otorgar con sus intereses un premio al estudiante de medicina que obtuviera el primer puesto en el concurso de internos de Clínica Médica, estableciendo en esta forma el "PREMIO CARLOS ESGUERRA" como justo homenaje a su eminente progenitor. Generosa iniciativa que vincula el nombre de un ilustre servidor de la ciencia a una obra que no muere, porque queda escrita en el recuerdo agradecido de la juventud colombiana.

Esta tarea de agitación científica ha sido ampliamente acogida, como lo demuestra el valioso núcleo de trabajos presentados al estudio de la corporación, en el período reglamentario que hoy termina, notándose la colaboración de diversas entidades científicas, así como también la de sobresalientes profesionales de todo el país. Justo parece destacar las siguientes comunicaciones en el orden cronológico de su presentación:

*"Algunas consideraciones histológicas sobre el Cáncer del Seno"* por el doctor *Juan Pablo Llinás*.

*"Comentario sobre la Radiumterapia Post-operatoria de los Tumores del Seno"*, por el doctor *Carlos Márquez Villegas*.

*"La mortalidad por enfermedades del corazón y por reumatismo en la ciudad de Bogotá"*, por el académico doctor *Jorge Bejarano*.

*"El primer caso de Bartonellasis diagnosticado en Bogotá"* por el Académico doctor *Luis Patiño-Camargo*.

*"Anotaciones sobre algunos fenómenos del sistema nervioso"*, por el doctor *Pablo A. Llinás*.

*"Brote epidémico de Tifo Negro o Exantemático en Bogotá"*, por el Académico doctor *Luis Patiño-Camargo*.

*"Osteoporosis traumática prolongada dolorosa"*, por el Académico doctor *Lisandro Leyva Pereira*.

*"Sobre Broncoscopia y Esofagoscopia con el Aparato de Chevalier-Jackson"* por el doctor *José Gregorio Ferreira*.

*"Neumotórax extrapleurales"*, por el doctor *Jorge Llinás Olorte*.

*"Nuevas observaciones sobre un tercer foco de Fiebre Petequial en el Hemisferio Americano"*, por el Académico doctor *Luis Patiño-Camargo*.

*"Preparación de Antitoxina Diftérica en Bogotá"*, por el doctor *Andrés Soriano Lleras*.

*"Estudio sobre un nuevo aislamiento del virus de la Fiebre Petequial de Tobía"*, por el Académico doctor *Luis Patiño-Camargo*.

*"Comunicación preliminar sobre la Enfermedad de Chagas en Colombia"*, por el doctor *Hernando Ucrós Guzmán*.

"*Tratamiento del Hipertiroidismo por Rayos X*", por el doctor Alfonso Flórez.

"*Resultado del examen de las primeras cinco mil muestras de hígado humano obtenidas en Colombia para el estudio de Fiebre Amarilla*", por el doctor Augusto Gast Galvis.

"*Patología Digestiva del niño*", por el doctor Guillermo Araos Fraser.

"*Contribución al estudio Médico-legal de los delitos sexuales en Bogotá*", por el Académico doctor Guillermo Uribe Cualla.

"*Algunas observaciones sobre perturbaciones a distancia producidas por las Amígdalas infectadas*", por el académico doctor Augusto Rocha Gutiérrez.

"*Encefalomielitis Equina*", por el doctor Andrés Soriano Lleras.

"*Tifo Exantemático Murino transmitido por las pulgas*", por el Académico doctor Luis Patiño-Camargo.

Además fueron presentados los siguientes informes:

"*Informe sobre la conveniencia de la construcción del Hospital de "San Carlos", para Tuberculosos, en el sitio denominado "Llano de Mesa"*", presentado por los académicos doctores Fernando Troconis, Calixto Torres Umaña y Miguel A. Rueda Galvis, alegato que puso punto final a este debatido tema.

Los señores Académicos doctores Jorge E. Cavelier y Pedro J. Almanzar, comisionados por la Corporación para estudiar lo relativo al valor específico de las reacciones serológicas en el diagnóstico de la sífilis, rindieron un juicioso informe, que fué ampliamente apreciado por la Academia y considerado como uno de los más útiles y serios trabajos sobre tan discutida materia.

Asimismo quiero hacer notoria la intensa labor desarrollada por el Académico Patiño-Camargo, quien en sus varias comunicaciones comprobó grandes dotes de investigador, aportando a la ciencia médica colombiana, valiosos trabajos que honran a su autor y dan lustre a la Corporación.

En desarrollo de la misión social de la medicina y como estímulo al mejoramiento urbano fué creado un premio para los habitantes de los barrios obreros de la ciudad que presentaran su vivienda, ante las autoridades competentes, en mejores condiciones de higiene y aseo.

No sería justo callar el hidalgo gesto de desprendimiento realizado por la señora Eloísa Contreras de Rey, al legar a la Academia una cuantiosa suma destinada al alivio de los enfermos pobres del Leprocomio de Agua de Dios. Al Banco Central Hipotecario se ha asignado la administración de este legado y la Sociedad de San Lázaro reparte los beneficios obtenidos. La Secretaría consigna su

voto de aplauso para la citada Sociedad por la manera pulcra, humanitaria y eficaz como ha sabido cumplir su cometido.

En el período que comprende este sencillo informe, se ha honrado la Academia al consagrar como Miembro honorario al doctor *Luis López de Mesa*, rindiéndole con ello homenaje por sus méritos y por sus prolongados servicios a la ciencia y a la patria. Igualmente las puertas históricas de esta corporación se han abierto a los profesores *Pablo A. Llinás* y *Marco A. Iriarte*, recibiendo así el contingente de su consagración y de su ciencia.

La Secretaría tiene que deplorar la prematura desaparición del doctor *Roberto Espeleta*, quien desempeñó ejemplarmente el puesto de Relator de la Corporación. Las funciones de su cargo le fueron adscritas al Jefe del Archivo de la Academia, señor *Alfredo Ortiz Sáenz*, quien ha colaborado activamente en la organización técnica que se ha dado al archivo. Todo ello se ha verificado dentro de un ambiente de perfecta estrechez económica, no obstante las múltiples gestiones realizadas por la comisión de la mesa para obtener el auxilio a que tiene derecho la Academia por virtud de la Ley 67 de 1890. Abrigo la esperanza de que la presente Administración Ejecutiva obviará las dificultades para obtener de nuevo el auxilio que corresponde a su normal funcionamiento y apoyarla en el desarrollo de la obra trascendental que ejerce como primer organismo científico del país.

Con honda emoción dolorosa debo registrar la muerte de tres varones ejemplares que honraron a esta Academia, con la profundidad de sus conocimientos y el resplandor de sus virtudes: *Carlos Esquerro*, hombre de estudio, alta cifra de la ciencia médica, apóstol del deber, espejo de caballeros y de ciudadanos; *Luis Cuervo Márquez*, profesor eminente, de variadas y ambiciosas actividades, cabeza muy clara y sólida ilustración; *Julio Manrique*, disertador, pulcro y magnánimo, que dejó hondo recuerdo por su misión humanitaria. Prestaron ellos, noble decoro a una inolvidable generación médica.

Presento mi cordial saludo a la nueva Directiva y hago votos fervientes, porque sus labores multipliquen el prestigio de la Academia y merezcan bien de la ciencia y de la patria.

*Hernando Anzola Cubides*

Bogotá, septiembre 25 de 1942.

---

#### ACTA DE LA SESION SOLEMNE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA VERIFICADA EL DIA 25 DE SEPTIEMBRE DE 1942

En el salón de la Academia Nacional de Medicina, a las 9 p. m. del día 25 de septiembre de 1942, se verificó la sesión solemne para la posesión de nuevos dignatarios de la Corporación, con asistencia

del Excelentísimo señor Presidente de la República, doctor Alfonso López, del señor Ministro de Educación Nacional, del señor Rector de la Universidad y de los Académicos José María Montoya, Julio Aparicio, Abraham Salgar, Jorge E. Cavelier, Calixto Torres Umaña, Manuel José Silva, Gonzalo Esguerra Gómez, Manuel Antonio Rueda Vargas, Maximiliano Rueda, Arcadio Forero, Francisco Vernaza, Juan N. Corpas, Francisco Gnecco Mozo, Hernando Anzola Cubides, Guillermo Uribe Cualla, Alfonso Esguerra Gómez.

Se dió lectura al Acta de la anterior sesión solemne, la cual fué aprobada sin modificaciones.

De acuerdo con el orden del día, el señor Presidente abrió el sòbre en el cual se encontraba el nombre de la persona que con el pseudónimo de Néstor había presentado al concurso "*Manuel Forero*" el trabajo titulado "*Distrofias en el Lactante de Bogotá*", el que fué calificado por el Jurado respectivo como el mejor de los sometidos a su consideración. El pseudónimo era el del Académico Calixto Torres Umaña.

El señor Presidente de la Academia felicitó muy cordialmente al Académico Torres Umaña, por haber presentado un trabajo de gran valor científico.

Pidió la palabra el Académico Calixto Torres Umaña, quien en uso de ella dijo que el sistema empleado para el concurso "*Manuel Forero*", en su concepto, era el más acertado, ya que el Jurado calificador de los trabajos que se presenten, sólo tiene en cuenta el valor científico del estudio sometido a su consideración, pues desconoce a su autor.

Hizo un alto elogio del señor Presidente de la República, de quien dijo que una de las obras que permanecerá para siempre en la memoria de sus conciudadanos, era la ciudad Universitaria, que debía ser timbre de orgullo de su pasada administración. Hizo votos por que se estimulara entre los profesionales el hábito de la investigación científica, la cual debía ser una de las preferentes preocupaciones de la Universidad Nacional.

Acto continuo, el señor Presidente de la Academia puso en las manos del Académico Calixto Torres Umaña un cheque por la cantidad de mil pesos moneda corriente, valor del premio "*Manuel Forero*" y el Diploma correspondiente.

En seguida, el Académico Presidente, doctor José María Montoya exigió el juramento del caso a los nuevos dignatarios, quienes tomaron asiento en sus respectivos puestos.

El señor Secretario saliente de la Academia, dió lectura al informe correspondiente a las labores desarrolladas por la Mesa Directiva en el período comprendido entre los años de 1940 a 1942, el cual fué elogiosamente comentado.

Una vez ocupada la silla presidencial por el Académico Julio

Aparicio, éste pronunció un bello discurso, en el cual expresa sus agradecimientos por el honor de que ha sido objeto al elegirlo para regir los destinos de la Academia.

Acto seguido, de conformidad con el orden del día, el Presidente distribuye los premios del "*Legado Forero*" entre los estudiantes de medicina que han sido considerados por los respectivos Profesores como los mejores de cada clase, resultando favorecidos los señores Julio Barrera Saba y Rubén Fernández en la asignatura de Fisiología, premio correspondiente al año de 1940; en la misma asignatura le fué adjudicado el premio del año de 1942 al alumno señor Salomón Hakim.

El premio de Cirugía Experimental fué concedido a la alumna señorita Helena Uribe; el de Obstetricia, Medicina y Cirugía le fué adjudicado al señor Alfonso Pabón Pabón y el de Medicina Tropical al señor Florentino Rey Matiz.

El Premio "*Carlos Esguerra*", creado para el alumno que obtenga el primer puesto en el concurso de Internos de Clínica Médica, fué adjudicado al doctor Luis Guillermo Forero Nougues, quien recibió de manos del señor Presidente de la Corporación, el valor de los intereses de la suma donada a la Academia por los Profesores Alfonso y Gonzalo Esguerra Gómez, y el Diploma correspondiente.

El Profesor Jorge Bejarano pronunció el discurso Académico sobre "La Evolución de la Medicina", el cual fué calurosamente aplaudido por todos los asistentes a la sesión.

A las 11 y 35 p. m. se levantó la sesión.